

*Informase
de los In-
dios Confí-
dentes.*

Mandò llamar reseryadamente à los Indios mas Capaces, y Confidentes de su Ejercito: preguntòles: Si avian reconocido alguna novedad en los animos de los Mexicanos, y como corria entre aquella Gente la estimacion de los Espanoles? Respondieron, que lo comun del Pueblo estava divertido con sus fiestas, y los venerava por verlos aplaudidos de su Rey; pero que los Nobles andavan ya tra la No. pensativos, y misteriosos: que se blezava Mexicana.

*Viene de
presente à
Motezuma
la Cabeza
de Arguello*

Viene de presente à Motezuma la Cabeza de Arguello, por ser muy fiera, asombroso, y desmesurada: señas, que convenian con la de Iuan de Arguello; y novedad, que puso a Cortès en mayor cuidado, por el indicio de que huviése cooperado Motezuma en la Faccion de su General.

Concluyeron las noticias, y lo que llevava discurrido en ellas, se

encerrò al amanecer con sus Capitanes, y con algunos de los Soldados principales, que solian concurrir à las Iuntas, por su calidad, ó entendimiento. Propusoles el caso con todas sus circunstancias; refiriò lo que le avian advertido aquella noche los Indios Confidentes: ponderò sin desaliento las contingencias de que se hallavan amenazados: tocò con espíritu las dificultades, que podian ocurrir; y sin manifestar la inclinacion de su dictamen, callò, para que hablassen los demás. Huvo diversos pareceres: vnos querian que se pidiesse Passaporte à Motezuma, y se acudiese luego al riesgo de la Vera Cruz: otros dificultavan la retirada, y se inclinavan à salir ocultamente, sin dexarse olvidadas las riquezas, que avian adquirido: los mas fueron de sentir, que convenia perseverar, sin darse por entendedidos del Suceso de la Vera Cruz, hasta sacar algunos partidos para retirarse. Pero Hernan Cortès, recogiendo lo que venia discurrido, y abandoñando el zelo, con que deseavan todos el acierto, dixo:

*Dijeron
que no se conformava con el me-
dio propuesto de pedir Passaporte
à Motezuma; porque aviendose
abierto el camino con las Armas,
para entrar en su Corte, à pesar
de*

*Confiere
Cortès el
cajo con sus
Capitanes.*

*Diversos
Pareceres.*

*Dijeron
que Hernan
Cortès.*

de su repugnancia, caerian mucho del concepto, en que los tenia, si llegasse à entender, que necessitaván de su favor, para retirarse: que si estava de mal animo, podria concederles el Passaporte, para deshacerlos en la retirada: y si le negasse, quedavan obligados à salir contra su voluntad, entrando en el peligro, descubierta la flaqueza. Que le agrada y a menos la resolucion de salir ocultamente, porque seria ponerse de vna vez en terminos de fugitivos, y Motezuma podria, con gran facilidad, cortarles el passo; adelantando por sus Correos la noticia de su marcha. Que, à su parecer, no era conveniente, por entonces, la retirada; porque de qualquiera suerte que la intentassen, bolverian sin reputacion: y perdiendo los Amigos, y Confederados, que se mantenian con ella, se hallarian despues sin un palmo de tierra, donde poner los pies con seguridad. Por cuyas consideraciones (dijo) soy de sentir, que se apartan menos de la razon los que se inclinan, à que perseveremos, sin hacer novedad hasta salir con honra, y ver lo que dan de si nuestras esperanzas. Ambas resoluciones son igualmente aventuradas; pero no igualmente pondonoras, y seria infelicidad, indigna de Espanoles, morir por eleccion en el peligro mas desfayado. Yo no pongo duda en que nos debemos mantener: el modo con que se ha de conseguir, es, en lo que mas se detiene mi cuidado.

Vienense à los ojos estos principios de rumor, que se han reconocido entre los Mexicanos. El Suceso de la Vera Cruz, ejecutado con las Armas de su Nación, pide nuevas consideraciones al discurso. La Cabeza de Arguello, presentada en lisonja de Motezuma, es indicio de que supo antes la Faccion de su General; y su mismo silencio nos está diciendo, lo que debemos rezclar de su intencion. Pero à vista de todo, me parece, que para mantenernos en esta ciudad menos aventurados, es necesario que pensemos en algún hecho grande, que assombre de nuevo à sus Moradores, resarciendo lo que se huviere perdido en su estima.

*Resolu-
cion con estos accidentes. Para de prender
cuyo efecto (despues de aver ma-*

dido en otras hazañas de mas ruido, que substancia) tengo por conveniente, que nos aponderemos de Motezuma, trayendole preso à nuestro Quartel. Resolucion, que à mi entender los ha de atemorizar, y reprimir: dando donos disposicion, para que podamos capitular despues con Rey, y Vassallos, lo que mas conviniere à nuestro Principe, y à nuestra seguridad. El Pretexto de la prision (si no discurso mal) ha de ser la muerte de Arguello, que ha llegado à su noticia, y el rompimiento de la Paz, cometido por su General: de cuyas dos ofensas debemos darnos por entendidos, y perdir,

dír satisfacion; porque no conviene suponer vna ignorancia de lo q̄ saben ellos: quando estan creyendo, que lo alcázamos todo; y este, y los demás engaños de su imaginacion se deben, por lo menos, tolerar, como parciales de nuestra of-sadia. Bien reconozco las dificultades, y contingencias de tan ardua resolución; pero las grandes hazañas son hijas de los grandes peligros: y Dios nos ha de favorecer, que son muchas las maravillas (y pudiera dezir milagros evidentes) con que se ha declarado por nosotros en esta lornada; para que no miremos aora, como inspiracion suya, nuestra perseverancia.

Tfia de
Dios el su-
nuestros intentos, y yo no he de
creer, que nos haytrodo en ombros
de su providencia extraordinaria,
para introducirnos en el empeño, y dexarnos con nuestra flaqueza en la mayor necesidad. Di-
latose con tanta energia en
esta piadosa consideracion, que comunicò à los corazon-

CAPITVLO XIX.

*EXECVTASE LA PRI-
fion de Motezuma: dàse noticia
del modo como se dispuso, y co-
mo se recibió entre sus
Vassallos.*

*Conformá-
se con su sen-
tir los Ca-
pitanes.*

N O se puede negar, que fue atrevimiento, sin exemplar, esta resolución que tomaron aquellos pocos Espanoles, de prender à vn Rey tan poderoso dentro de su Corte. Accion, que siendo verdad, parece incompatible con la sencillez de la Historia: y pareciera, sin proporcion, quando se hallara entre

las

*Disculpele
el Arroja-
miento de la
prisión.*

*Prevencio-
nes para
executarla.*

las demasias, ó licencias de la Fabula. Pudiera llamar temeridad, si se huviere entrado en ella voluntariamente, ó con mas elección; pero no es temerario propriamente, quié se ciega, porque no puede mas. Vióse Cortés igualmente perdido, si se retirava sin reputacion, que aventurado, si se mantenía, sin bolver por ella con algun hecho memorable: y el animo, quando se halla ceñido por todas partes de la dificultad, se arroja violentamēte à los peligros menores. Pensó en lo mas difícil, por asegurarse de vna vez, ó porque no se acomodava su discurso à las medianias. Pudieramos dezir, que fue magnanimitad suya el poner tan alta la mira, ó que la Prudencia militar no es tan enemiga de los extremos, como la Prudencia política; pero mejor es, que le quede sin nombre su resolución, ó que mirando al suceso, la pongamos entre aquellos medios imperceptibles de que se valió Dios en esta Conquista; excluyendo, al parecer, los impulsos naturales.

*Proposicion
de Cortés à
Motzuma*

Eligióse finalmente la hora, en que solian hacer su visita los Espanoles: porque no se estrañase la novedad. Ordenó Cortés, que se tomassen las Armas en su Quartel;

que se pusiesen las fillas à los Caballos, y estuviesen todos alerta, sin hazer ruido, ni moverse, hasta nueva ordē. Ocupó con algunas Quadrillas à la deshilada, las bocas de las calles, y partió al Palacio con los Capitanes Pedro de Alvarado, Gonzalo de Sandoval, Juan Velazquez de Leon, Francisco de Lugo, y Alonso Davila: y mando, que le siguiessen dissimuladamente hasta treinta Espanoles de su satisfacion.

No hizo novedad el verlos con todas sus Armas, porque las traían ordinariamente, introducidas ya como traje militar. Salio Motezuma, segun su costumbre, a recibir la visita: ocuparon todos sus asientos. Retiraronse à otra Pieza sus Criados, como ya lo estilavan de su orden: y poniendo à Doña Marina, y Gerónimo de Aguilar en el lugar que solia, empezó Hernan Cortés à dar su quexa: dexado al enojo todo el semblante. Refirió primero el hecho de su General, y ponderó despues: *El atrevimiento de aver formado Exercito, y acometido à sus Compañeros, rompiendo la Paz, y la Salvaguardia Real, en q̄ vivian asegurados. Acrimino, como delito, de q̄ se devia dar satisfaciō à Dios, y al Mudo, el aver muerto los Mexicanos*